
у родственников. Об 
автопробеге узнали из 
«Красного  маяка» и 
решили принять в нем 
участие, так как очень  
интересуются историей 
Великой Отечествен-
ной войны. В Острове 
нынче они посетили 
краеведческий музей 
и музей под открытым 
небом на линии оборо-
ны Сталина.

Следует сказать, что  
в автопробеге участво-

вало более тридцати человек, а колонну из 
девяти машин сопровождали сотрудники 
ДПС. По словам участников автопробега, 
они остались довольны этим мероприяти-
ем, и даже проливной дождь не смог испор-
тить впечатление о нем.  

Е. ПУЛЬША. 

Госдума вернет обяза-
тельное распределение вы-
пускников вузов. По идее 
законодателей, государство 
или организация могут за-
платить за обучение сту-
дента до момента выпуска, 
а потом предложить ему 
работу по профилю в своих 
структурах. Если выпускник 
откажется от предлагаемой 
должности, то он должен 
вернуть сумму, затраченную 
на его обучение. Эта сумма 
должна быть предваритель-
но оговорена в соответству-
ющем контракте.

              *     *     *
Россияне считают самой 

реальной угрозой для Рос-
сии заселение страны пред-
ставителями других нацио-
нальностей: в вероятность 
этого, согласно данным 
ВЦИОМ, верят 35 процентов 
опрошенных. На втором ме-
сте списка вероятных угроз 
оказался упадок науки и об-
разования, а на третьем — 
экологические катастрофы 
и теракты.

              *     *     *
Правительство включило 

виноградные, шампанские 
и игристые вина в перечень 
сельскохозяйственной про-
дукции. Соответствующее 
постановление подписано 
премьер-министром РФ Дми-
трием Медведевым. Власти 
рассчитывают, что измене-
ния будут способствовать 
развитию фермерских хо-
зяйств, занимающихся раз-
ведением виноградников.

              *     *     *
Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл назвал 
легализацию однополых 
браков в различных странах 
мира «очень опасным апо-
калиптическим симптомом». 
Глава РПЦ добавил, что не-
обходимо делать все, чтобы 
не допустить утверждение 
греха «на пространствах 
Святой Руси». Иначе, по 
мнению патриарха, «народ 
вступает на путь самоунич-
тожения».

              *     *     *
Бывший исполняющий 

обязанности руководителя 
управления Росимущества 
в Московской области за-
держан по подозрению в 
вымогательстве 100 милли-
онов рублей за оформление 
аренды земли площадью 
22 гектара одного из подмо-
сковных пансионатов.

              *     *     *
В Испании скончался побе-

дитель конкурса по скорост-
ному питью пива, выпивший 
шесть литров напитка за 20 
минут. Мужчина, которому 
было 45 лет, умер в больни-
це от остановки сердца.
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    Автопробег

…К 10 часам на Советской площади со-
брались участники автопробега. Началось 
мероприятие с митинга и возложения цве-
тов к братскому захоронению воинов, пав-
ших при освобождении Опочки в июле 1944 
года. О тех исторических событиях  расска-
зали Нина Михайловна Кург и Виктор Пав-
лович Парамонов. 

Водителям машин, участвующих в авто-
пробеге, были розданы маршрутные ли-
сты, после чего колонна двинулась в путь. 

Первым пунктом на маршруте стал мону-
мент на месте жестоких боев в июле 1941 
года возле деревни Барсаново. О тех со-
бытиях поведала Любовь Савельевна Оре-
хова. О них еще в детстве она узнала от 
очевидца тех боев – своего отца, жившего 
в то время в Барсанове. 

У памятника летчикам Романенко и Царько-
ву руководитель краеведческого музея Алев-
тина Михайловна Еренкова рассказала о том, 
как эти герои повторили подвиг Гастелло – на-
правили свой горящий самолет на вражескую 
колонну.

В Лаптеве участники автопробега осмотре-
ли немецкий дзот линии обороны «Рейер». 

По пути следования у каждого брат-
ского захоронения местные краеведы 
рассказывали о партизанском движе-
нии и о боях за освобождение опо-
чецкой земли от немецко-фашистских 
захватчиков, а участники автопробега 
возлагали цветы к обелискам. Допол-
нял рассказы  ветеран войны Виктор 
Павлович  Парамонов. В Ровных Нивах 
Н.М.Кург содержательно рассказала 
о трагических событиях, связанных с 
этим местом. В годы оккупации фаши-

ПО МЕСТАМ МИНУВШИХ БОЕВ

сты здесь расстрели-
вали подпольщиков и 
мирных жителей.

У обелиска в де-
ревне Артюхово 
участники автопро-
бега почтили память 
63 местных жителей 
– стариков, женщин 
и детей, заживо со-
жженных здесь в сен-
тябре 1942 года.

На завершающем этапе в деревне Глу-
бокое участников автопробега ждала  на-
сыщенная программа, посвященная ос-
вобождению этого населенного пункта от 
немецко-фашистских захватчиков. Учитель 
истории, руководитель краеведческого му-
зея Глубоковской школы Татьяна Николаев-
на Груздева совершила экскурс в историю 
этих мест, а работни-
ками администрации 
Глубоковской волости 
для участников авто-
пробега был органи-
зован обед. В мест-
ном Доме культуры 
был показан  концерт. 

Среди участни-
ков пробега были не 
только опочане, но и 
гости города. Супруги 
Александр и Ольга 
Лукины и их пятилет-
ний сын Тимофей из 
города Череповца 
Вологодской обла-
сти. В отпуске гостят 

19 июля состоялся автопробег, 
посвященный 69-й годовщине осво-
бождения Опочки от немецко-фа-
шистских захватчиков. Маршрут, 
составленный организаторами 
для его участников, проходил по 
местам боевой славы: Опочка – 
Барсаново – Лаптево – Духново – 
Болгатово – Ровные Нивы – Норки-
но – Артюхово – Глубокое – Опочка. 



К     празднованию 69-й годовщины освобождения от не-
мецко-фашистских захватчиков Опочка готовилась 
задолго до намеченной даты. Программа была рас-

считана на несколько дней и предполагала как ритуально-
памятные, так и развлекательные мероприятия. Основная 
нагрузка по подготовке праздника легла на районный Центр 
культуры и его  директора Галину Петровну ЕВДОКИМОВУ.

          Память

«ОСТАНОВИТЕСЬ, ЗДЕСЬ ЛЕЖИТ СОЛДАТ!»

24.07.20132
             Отзыв

ПРАЗДНИК УДАЛСЯ!

- Галина Петровна, как Вы оцениваете прошедший празд-
ник в целом?

- Я считаю, что праздник удался. Программа была подготовле-
на большая, интересная и разнообразная, с учетом людей разных 
возрастов. Она включала мероприятия краеведческой направлен-
ности, патриотической, концерты. Были мероприятия и выездного 
характера: в доме-интернате для престарелых и инвалидов про-
шла презентация «Остановись, здесь лежит солдат!»; вместо трех 
состоялось пять концертов на улицах – 15 Июля, Раи Гавриловой, 
Стученко, Парковой, Басковской (у ворот дома-интерната). Впервые 
в нашем районе был организован автопробег по местам боевой сла-
вы, участники которого почтили память защитников нашей Родины, 
погибших на опочецкой земле, и мирных жителей, расстрелянных и 
замученных фашистами в период оккупации.

- Несколько слов о детской программе…
- Мы взяли на себя инициативу по организации и проведению празд-

ника для детей. Что может быть прекрасней, когда радуются и смеются 
дети, живущие под мирным небом. И эту радость подарили ребятам 
артисты ОРЦК. Специально для июльской праздничной программы 
были приобретены две ростовые куклы. Главными затейниками высту-
пили Бусинка (Т.Н.Архипова) и Бантик (О.А.Татаринцев). Они играли с 
детьми и устраивали различные забавы.

Концертная программа для взрослых была рассчитана на полто-
ра часа. Открыли ее наши лучшие артисты, которых отличает вы-
сокий исполнительский уровень. Зрители тепло приветствовали 
группу «Старый Вал», Маргариту Сазончикову, Дмитрия Петрова, 
Евгению Золотцеву. 

Продолжился концерт выступлением гостей праздника. Многим 
понравился певец из Великих Лук Юрий Михайлов. Хорошее впе-
чатление произвели на опочан и псковичи. Их выступления отли-
чались разнообразием жанров, стремлением расположить к себе 
зрителя, умением «зажечь», увлечь играми.

- Большой праздник на стадионе – это не только концерт…
- В этом году тщательно была продумана расстановка (этим зани-

малась Е.А.Золотцева, огромное спасибо ей) и проведен отбор тех, 
кто предлагал услуги и делал заявки на установку аттракционов. В 
Опочку приехали из Москвы, Санкт-Петербурга (оттуда привезли, 
например, понравившегося всем верблюда), Новгорода, Ржева, 
Пскова и других городов.

Наши предприниматели организовали торговлю шашлыками, 
сладостями, напитками, шарами и т.д. Всем спасибо за активность 
и культурное обслуживание! 

Средств на счет проведения праздника в сравнении с прошлым 
годом поступило меньше, из этой суммы был оплачен и фейерверк. 

- Раз уж зашла речь о благодарностях, то кому еще Вы бы 
хотели сказать спасибо?

- Хочу выразить благодарность всем, кто помогал в организа-
ции, проведении праздника и обеспечении безопасности, – адми-
нистрации района и города, Опочецкому отделению ОАО «Псков-
энергоагент» и лично его директору В.И.Лазареву, ПО «Западные 
электрические сети» и лично его руководителю В.Г.Аббасову и 
начальнику отдела В.И.Михайлову, МУП «Коммунсервис» и лично 
О.И.Дубининой и В.В.Бородину, сотрудникам «скорой помощи», 
МЧС (ПЧ-20), службы спасения на водах, а также магазину «Маг-
нит» за предоставленные призы для проведения конкурсов.

Оргкомитет благодарит: УК «Возрождение Сервис» (Ю.М.Афа-
насьев), ООО «Славянка» (Е.А.Косенкова), ООО «Возрождение» 
(А.Ф.Николаев), ООО «Домострой» (А.А.Разумовский), Опочецкое 
лесничество - филиал «Опочкалес» (В.И.Бурак), ООО ПЦ «Надежда» 
(И.В.Карпутов), ООО «Опочецкий полесовный» (Л.И.Андреева), ООО 
«Псковнефтепродукт» - филиал Себежская нефтебаза (А.В.Белов), 
Псковский молочный комбинат – завод пищевых продуктов 
(Е.И.Грезнева), Опочецкое райпо (Г.А.Дмитриева), ОАО «Опочанка» 
(Н.И.Андреева), ООО «Нико» (А.В.Савунов), ООО «Альтаир», ООО 
«Андромеда», ООО «Антей» (кожгалантерея; С.И.Труфанов), ООО 
«Карпинвест» (В.И.Дубинин), ООО «Балид» (Р.В. и Л.А. Балашовы), 
МП «Бежаницкая аптека» (С.Н.Скорняков); предпринимателей С.П. 
и О.С. Алексеевых (магазин «Рубеж»), Е.В.Андрееву, К.А.Григоряна, 
И.В.Елинского, Д.В.Иванова, Д.А.Косенкова, А.Ж.Мкртчяна, 
И.П.Филиппова, В.А.Федорова, А.Н.Частова.   

Н. ИЛЬИНА.             

Так называлось мероприя-
тие, проведенное 16 июля 
работниками Опочецкого 

краеведческого музея в доме-
интернате для престарелых и 
инвалидов, приуроченное ко 
Дню освобождения нашего го-
рода и района от немецко-фа-
шистских захватчиков.

Для собравшихся в акто-
вом зале главный хранитель 
фондов музея Наталья Сер-
геевна Тушникова проде-
монстрировала небольшую 
презентацию в виде заочно-

го путешествия по шестнадцати братским за-
хоронениям, расположенным на территории 
Опочецкого района. А руководитель краевед-
ческого музея А.М.Еренкова показываемые 
слайды сопровождала рассказом о военных 
событиях, происходивших в тех местах, где 
установлены памятники и мемориальные пли-
ты, об особо отличившихся в борьбе с врагом 
офицерах, партизанах и мирных жителях. Со-
бравшиеся с нескрываемым интересом и со 
слезами на глазах слушали рассказ Алевтины 
Михайловны.

Тронули за душу прозвучавшее стихотворе-

ние М.В.Исаковского «Куда б 
ни шел, ни ехал ты…» и музы-
кальный клип «Чтобы помни-
ли».

По окончании презентации 
был организован просмотр ху-
дожественного фильма «В бой 
идут одни «старики».

Стоит добавить, что перед 
началом мероприятия Алев-
тина Михайловна Еренкова 
посетила трех женщин-вете-
ранов Великой Отечественной 
войны, которые проживают в 
доме-интернате, поблагодари-
ла их за неоценимый вклад в 
Победу и вручила им цветы.

Л. ФЕДОРОВА.

Из редакционной почты

12 июля в деревне Норки-
но отмечали 69-ю годовщину 
освобождения волости от не-
мецко-фашистских захватчиков. 
По традиции жители и гости 
деревни собрались в клубе. 
Перед собравшимися выступи-
ли глава Глубоковской волости 
Л.И.Луцышин, директор Глубо-
ковской школы В.Н.Лукьянова, 
депутат районного Собрания 
депутатов В.Л.Сапожников. Они 
поздравили присутствующих с 
этой датой и рассказали о со-
бытиях той войны и участниках 
освобождения нашего края.

По завершении торжествен-
ной части в клубе начался 
праздничный концерт, в котором 
принял участие фольклорный ан-
самбль «Глубочане» (руководите-
ли Н.В.Сергеенко, Д.В.Лукьянов, 
В.Н.Лукьянова). Программа вклю-
чала старинные песни, танцы, 
игры. Хочется отметить, что «Глу-
бочане» приехали в Норкино не в 
первый раз. Их выступления по-
любились нашим жителям, и каж-
дую новую встречу здесь ждут и 
тепло встречают юных артистов, 
которые знакомят нас с основами 
традиционной русской культуры.

Особая благодарность гла-
ве волости Л.И.Луцышину за 
помощь в организации празд-
ника и, конечно же, руководству 
Глубоковской школы и настав-
никам «Глубочан». 

После концерта в клубе про-
должалось народное гулянье. 
Жителями деревни был накрыт 
праздничный стол. Звучали 
песни, шутки. Спасибо всем, 
кто помогает в организации и 
участвует в мероприятиях.

Н. КУЗЬМИНА,
библиотекарь 

Норкинской библиотеки.

ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ ВОЛОСТИ

            Фотофакт

СВИНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА
Борьба с несанкционированными свалками в на-

шем городе ведется давно, однако даже после их лик-
видации они возникают вновь и вновь. Одно из таких 
мест – перекресток в начале улицы 2-я Ленинская. На 
сходе, проведенном городской администрацией с граж-
данами, проживающими в этом микрорайоне, было 
принято решение, что здесь будут разбиты клумбы.

16 июля работники МУП «Коммунсервис» убрали 
и облагородили это неблагополучное место: в выкра-
шенные в разные цвета автомобильные шины была на-
сыпана земля и  высажены цветы. На следующее утро, 
проезжая по этой улице, возле клумб мы увидели пакет 
с мусором. Вот и получается, что одни наводят порядок 
в городе, а другие следом гадят. 
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О ЧЕМ ПИСАЛА РАЙОНКА…

«Мой брат Ботвин Анатолий Авдеевич ро-
дился 13 октября 1921 года в деревне Быково 
Духновского сельсовета Кудеверского района. 
Не раз просила я его рассказать о войне. И вот 
что он мне написал: «Ты, Варя, просишь о вой-
не написать. Ну, что ж, постараюсь коротко 
описать. Призвали меня в армию 11 марта 
1941 года. В Кудеверь меня возил Михаил Шу-
валов. Оттуда до Духнова ехали на лошадях, 
нас было из района человек 20. В Духнове но-
чевали, а потом до Опочки тоже на лошадях. 
Из Опочки в Москву добирались поездом. В 
Москве собрали целый состав вагонов и от-
правили в Бессарабию, в город Черновцы. 
До 1940 года  это была территория Румынии. 
Там сформировали новую часть. В военкома-
те меня зачислили танкистом. Но в части тан-
кисты уже были набраны, и меня стали учить 
на шофера. Жили мы в палатках. В выходные 
дни ходили купаться на реку Прут. Это была 
граница с Румынией. 

За два дня до 22 июня сдали экзамен по 
вождению машин. 21 июня вечером пошли в 
парк, сняли машины с колодок, приготовили 
к отъезду. Пришли в лагерь, где нам сказали, 
что можем спать, но не раздеваясь. Вещи было 
сказано собрать в мешки, а все лишнее и пись-
ма – сжечь. «Завтра, – добавил командир, – в 
6 часов утра будет объявлена тревога. Всем 
бежать в парк к своим машинам!» Мы ждали 
большого похода, поэтому не удивились.

22 июня в 6 часов утра – тревога! Бегом в 
парк. Завели машины, их было более 300. Мою 
машину направили в штаб полка. В это время 
над Черновцами летали самолёты, слышались 
взрывы, со стороны аэродрома в небо подни-
мался густой дым. Мы подумали, что лётчики 
занимаются тренировочными полётами. А в 
штабе полка мне писарь сказал, что немцы на-
пали и началась война.... Оказывается, в на-
шей части знали о начале войны. К нам пришёл 
перебежчик и всё сообщил.

А дальше началось отступление... Под 
Винницей, на Украине, наша часть попала в 
окружение. Из 300 машин вырвались только 
30! Остальные остались у немцев. Что стало с 
солдатами, я не знаю. Со мной в одной части 
был Коля Курчанов из Михалкина, он погиб. Мы 
на машинах отступали за Днепр. Мою машину 
подбили немецкие танки. За Днепром всех шо-
феров отправили в пехоту. Немцы прорвались 
через Днепр, и снова мы попали в окружение. 
Мне дали трех лошадей и повозку со снаряда-
ми. Пока пробивались из окружения, многие 
были захвачены немцами в плен. 

Выбрались мы из окружения в Донбассе, в 

г.Красноармейск. Здесь всех кадровых постро-
или в шеренгу и сказали, что мы теперь раз-
ведчики при штабе полка. Так я стал разведчи-
ком. Весь Донбасс прополз на брюхе по снегу: 
Никитовка, Горловка, Комсомольск, Артемовск. 
Каждую ночь ходили в разведку. Много ребят 
погибло. Под станцией Дебальцево в ночном 
бою меня ранило. Отправили в госпиталь на 
станцию Арчеда Сталинградской области – тог-
да это был еще тыл. В госпитале провалялся 
полтора месяца. Вылечили, отдохнул, а глав-
ное – избавился от вшей, которых были тысячи.

Из госпиталя отправили на формировку в 
г.Лиски Воронежской области. Здесь офице-
ры набирали себе солдат. Лейтенант у меня 
спросил, не знаю ли я трактора. Я сказал, что 
знаю. И он записал меня к себе в часть, сказал, 
что обижаться не буду. Мы приехали в Харь-
ковскую область, на станцию Белый Колодезь. 
Там стояла зенитная артиллерия. Трактора 
возили пушки. Так я стал артиллеристом, чему 
был очень рад. Тогда, весной 1942 года, наши 
части отступали в этом направлении. Немцы 
окружили полностью армию. Семь суток мы 
днем и ночью бежали, и все-таки часть полно-
стью вышла из окружения и перешла Дон. От-
ступали до Сталинграда. Под Сталинградом 
была страшная бойня. Сколько здесь погибло 
наших солдат, знает только Бог! Иногда на по-
лях после наступления убитые лежали, как сно-
пы после жатвы!

После уничтожения группировки немцев нам 
дали месяц на отдых и ремонт техники. Здесь 
я искупался в ледяной воде и 15 дней лежал 
в медсанчасти. Потом нас погрузили в поезд и 
отправили на Курскую дугу. Дали новые пуш-
ки и новые трактора – хорошие, с кузовом. Мы 
были уже не на передовой, охраняли станции. 
Здесь же части присвоили звание Гвардейской, 
и нас оставили охранять от самолётов штаб 
фронта, которым командовал Рокоссовский, 
а потом Жуков. Далее мы продвигались в Бе-
лоруссию. В Гомеле наши пушки салютовали 
в честь освобождения города. Затем поездом 
нас отвезли в г.Ковель (на границе с Польшей). 
Это было летом 1944 года. В поезде я узнал, 
что освободили от немцев и нашу местность – 
Кудеверь, Духново.

Дальше была Польша, потом – Германия. 
Войну закончил под Берлином. Был в Берлине, 
оставил свою подпись на стене рейхстага.

Вот коротко и всё. Самыми тяжёлыми были 
первые два года. После Курской дуги уже стал 
больше надеяться, что останусь жив. Всю вой-
ну меня хранил Бог. И я это чувствовал всей 
своей душой».

ФРОНТОВЫЕ ДОРОГИ 
НАШЕГО ЗЕМЛЯКА

В майской почте «Красного маяка» традиционно встречаются письма с 
рассказами о боевом пути наших земляков. Не стал исключением и этот 
год. Жительница Локнянского района Варвара Авдеевна Федорова рас-

сказала в письме о своем брате, нашем земляке А.А.Ботвине, участнике Ста-
линградской битвы и сражения на Курской дуге. Вот ее рассказ:

     Июль 1963-го
«На лугу четвертой бри-

гады колхоза «Путь к комму-
низму» растет стог душистого 
сена. Здесь работает несколь-
ко десятков колхозников. В 
обеденный перерыв люди не 
разошлись по домам. Они со-
брались у скирды, чтобы по-
слушать приехавшего к ним 
из Москвы лектора Всероссий-
ского общества «Знание» чле-
на Союза журналистов СССР 
В.Н.Белякова. Его лекция о 
международном положении 
вызвала живой интерес у тру-
жеников полей».

             *     *     *
«С 10 июля в нашем райо-

не будет проходить месячник 
по пропаганде сельскохозяй-
ственной литературы. Цель 
месячника – привлечь к чте-
нию литературы больше тру-
жеников сельского хозяйства, 
помочь им в борьбе за созда-
ние изобилия продуктов по-
леводства и животноводства, 
вооружить достижениями на-
уки и опытом передовиков, 
что позволит поднять культу-
ру земледелия, улучшить ис-
пользование техники».

             *     *     *
«Копотиловка – централь-

ный поселок отделения При-
городное совхоза «Красный 
фронтовик». Сюда переселя-
ются на постоянное житель-
ство рабочие из небольших 
деревень… Скоро справят 
новоселье Мария Ивановна 
Иванова из деревни Фронино, 
Анна Николаевна Николаева 
и Иван Яковлевич Яковлев из 
деревни Вересенец. Всего за 
последнее время в Копоти-
ловке появилось одиннадцать 
новых домов».

    
     Июль 1973-го
«Когда-то между деревня-

ми Соколово и Юхново была 
непролазная топь. Особенно 
трудно приходилось ребятиш-
кам – учащимся Соколовской 
школы. Теперь все измени-
лось. Колхоз «Вперед» закон-
чил сооружение дороги между 
этими населенными пункта-
ми. Сейчас по новой дороге 
свободно проходят не только 
конные подводы, но и автома-
шины».

             *     *     *
«За отличную учебу и ак-

тивную общественную работу 
награждены путевками в ГДР 
ученик 9-го класса средней 
школы №2 Алексей Николаев 
и ученица 6-го класса средней 
школы №3 Ирина Смирнова. 
С началом школьных каникул 
они отправились в лагерь к не-
мецким ребятам на отдых».

             *     *     *
«В Опочецком педагоги-

ческом училище начинаются 
вступительные экзамены. 444 
человека подали заявления 
на все три отделения. Боль-
ше всего привлекает ребят 
работа с малышами в яслях и 
детских садах. Конкурс на до-
школьное отделение самый 
большой – 3,4 человека на ме-
сто, а на школьном – 2,1».

 
    Июль 1983-го
«За последнее время по-

полнился парк колхозов и сов-
хозов кормоуборочной техни-
кой. Новые пресс-подборщики 
получили колхозы имени Лю-
бимова, «Заветы Ленина», 
«Урожай». Всего в районе на-
считывается сейчас 69 пресс-
подборщиков.

             *     *     *
Объявление: «Склад загот-

конторы, сельские магазины и 
заготпункты закупают от насе-
ления ивовую кору по цене 30 
копеек за килограмм. Сдатчики 
коры отовариваются товарами 
повышенного спроса. Сдавшие 
коры не менее 2 тонн могут ку-
пить бензопилу «Дружба» или 
«Урал» при наличии договора 
с заготконторой».

             *     *     *
«На восточной окраине на-

шего города еще недавно 1-й 
Рублевский переулок своим 
концом упирался в почти не-
проезжее болото. Теперь от 
самой улицы Коммунальной и 
до объездной трассы, с про-
должением на центральную 
усадьбу колхоза «Вперед» и 
дальше, пролегла хорошая ас-
фальтовая дорога… Согласно 
решению исполкома горсовета 
от 9 июня 1983 года теперь это 
улица. Она носит наименова-
ние 15 Июля».

    
      Июль 1993-го
«Прожиточный минимум в 

июне 1993 года в Опочецком 
районе в среднем на душу на-
селения составил 18592 рубля 
(в мае был 12922 руб.)… Ни-
какие деликатесы при расче-
те прожиточного минимума не 
учитываются».

             *     *     *
«Утром 26 июля к дверям 

Опочецкого Сбербанка было 
подойти очень трудно. Люди 
стояли стеной. И пришли они 
сюда с одной целью – обме-
нять деньги… Деньги будут 
обмениваться с 26 июля по 7 
августа. Если обменивается 
сумма до тридцати пяти тысяч 
рублей, все деньги тут же вы-
даются человеку наличными. 
Если сумма превышает трид-
цать пять тысяч, то остаток пе-
реводится на срочный депозит 
сроком на шесть месяцев под 
сто процентов годовых».

      Июль 2003-го
«Конец июня в наших ме-

стах – разгар сенокоса. Цветут 
многолетние травы. Но ны-
нешний июнь не дает размах-
нуться косой. Пару дней сол-
нышко, а там вновь дождь…».

             *     *     *
«Хор ветеранов Опочец-

кого ЦДиК давно снискал ис-
тинно народную славу и поль-
зуется огромным уважением 
и популярностью не только в 
районе, но и далеко за его пре-
делами. И вот, наконец, он по-
лучил заслуженное признание. 
Приказом государственного 
комитета по культуре админи-
страции Псковской области от 
18 июня 2003 года хору вете-
ранов войны и труда Опочец-
кого центра досуга и культуры 
(руководитель Л.В.Нетреба) 
присвоено звание «Народный 
самодеятельный коллектив».

Подготовила А. КИСЛОВА.  



  К 600-летию Опочки

РАССКАЖУТ СТАРЫЕ ФОТОГРАФИИ

В Доме детского твор-
чества сохранились 
ф о т о а л ь б о м ы , 

оформленные кружков-
цами (в бытность Дома 
пионеров здесь работал 
фотокружок), а также от-
четы о работе пионерских 
дружин школ района, ил-
люстрированные фото-
снимками. Среди этих 
материалов немало цен-
ной информации и фото-
графий, дающих возмож-
ность совершить заочное 
путешествие в Опочку 50-
80-х годов прошлого века.
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 Перелистаем, к примеру, 
альбом «Эстафета школ Опо-
чецкого района», в котором 
сохранились (к сожалению, 
не все) фотоснимки 1961-62-
го годов.

«За время немецкой ок-
купации города древняя 
крепость-Вал как господству-
ющая над местностью возвы-
шенность была использована 
для расположения на ней зе-
нитной артиллерии. В связи 
с этим все деревья на Валу 
были вырублены. Со време-
ни освобождения Опочки на 
месте вырубленных произ-

водится посадка молодых де-
ревьев. Многие деревья за это 
время стали уже взрослыми. 
На протяжении ряда лет наша 
школа (школа №2 – прим. ред.) 
шефствует над Валом. На ме-
сте выпавших деревьев школа 
производит посадку и поливку 
молодых. Одновременно школа 
заботится об охране вековых 
деревьев в привалье и об охра-
не всей природы парка. Каждую 
весну устанавливаются жилища 
для гнездования птиц. Там, где 
дожди и весенние воды угрожа-
ют холму размыванием, места 
размыва засыпают землей и 

сажают кустар-
ники».

На снимке 
запечатлен мо-
мент посадки 
деревьев на 
скатах Вала. 

М а к у ш и н -
ская школа в 
этом же альбо-
ме рассказыва-
ет о пионерских 
походах и других славных делах 
учащихся. На одном из снимков 
– переправа через реку Иссу в 
д.Анченки.

«Учащиеся Звонской школы 

– друзья родной природы, – 
читаем дальше. – В школе соз-
дано семь отрядов по охране 
леса от пожаров. Эти отряды 
работают уже несколько лет. В 
лесу ребятами были найдены 
дикорастущие яблони и пере-
несены на пришкольный уча-
сток… За деревней Бабинино 
обнаружен подлесок липы, ко-
торый частично использован 
для озеленения населенных 
пунктов…

В школе выращен сад из 60 
яблонь, есть плодопитомник, 
где учащиеся проводят опыты. 
Много опытов проводится при 
выращивании кукурузы, поми-
доров, сахарной свеклы…». На 
одном из снимков школьницы 
показывают, какую знатную ку-
курузу им удалось вырастить. 

С 1 июля во всех регионах 
выросли тарифы на электро-
энергию, газ, тепло и воду в 
среднем на 12%. Индекса-
ция произошла не в январе, 
а с середины года, и эта от-
срочка позволяет в целом по 
календарному году выйти на 
прирост совокупных комму-
нальных платежей граждан на 
уровне около 6 - 7,5%. 

В тех муниципальных об-
разованиях, где в структуре 
совокупного платежа преоб-
ладает плата за электроснаб-
жение и газ, прирост комму-
нального платежа с 1 июля 
может составить до 15% (то 
есть 7,5% в среднем по году). 
Также более высокий рост 
платы граждан за коммуналь-
ные услуги возможен в воен-
ных городках, инфраструктура 
которых передана в собствен-
ность субъектов Российской 
Федерации или муниципаль-
ную собственность, и в тех  на-
селенных пунктах, где тарифы 
на коммунальные услуги по со-
стоянию на декабрь 2012 года 

были значительно, более чем в 2 
раза, ниже среднего уровня, сло-
жившегося в соответствующем 
регионе.

 Сложившаяся в коммуналь-
ной сфере система тарифного 
регулирования предусматрива-
ет, что на федеральном уровне 
устанавливаются предельные 
индексы роста тарифов, непо-
средственные же величины, то 
есть конечные тарифы на тепло, 
свет, воду, газ определяют свои-
ми нормативными актами регио-
нальные  органы власти. С уче-
том федеральных пределов они 
утверждают тарифы для каждого 
предприятия, поставляющего 
коммунальные услуги, и учиты-
вают особенности поставки ре-
сурсов в конкретный населенный 
пункт. 

Плата за коммунальные услу-
ги зависит от многих факторов: 
этажности и года постройки дома, 

степени благоустройства жилья, 
доли общего имущества, принад-
лежащей жильцам в многоквар-
тирном доме, наличия общедомо-
вых и индивидуальных приборов 
учета, потому что если их нет, 
плата начисляется по нормати-
ву потребления, который также 
устанавливается региональными 
органами власти. 

Размер платы за коммуналь-
ные услуги зависит также от по-
ставщика коммунальных услуг, 
реализуемой им производствен-
ной и инвестиционной програм-
мы, складывающейся себестои-
мости услуг.

Тарифы на коммунальные ус-
луги устанавливаются для каж-
дой ресурсоснабжающей орга-
низации, исходя из ее затрат на 
производство соответствующего 
коммунального ресурса, будь то 
вода, тепло, электричество, газ. 
Очевидно, что такие затраты от-

личаются у различных организа-
ций и связаны с протяженностью 
сетей, энергоемкостью установ-
ленного оборудования, спосо-
бом производства, стоимостью 
и видом используемого топлива, 
количеством потребителей (т.е. 
объемом реализации услуги) – 
отсюда и различие в величине 
тарифов и платежей.

Коммунальные услуги, как 
жизненно важные, должны быть 
доступны для всех. Поэтому на-
ряду с государственным регули-
рованием тарифов и контролем 
за величиной затрат коммуналь-
ных предприятий, реализуют-
ся меры социальной адресной 
поддержки малообеспеченных 
семей. Если коммунальные рас-
ходы в совокупном доходе семьи 
или одиноко проживающего че-
ловека превышают 22%, можно 
обратиться в органы социальной 
защиты для оформления адрес-

ной  субсидии и получать от 
государства помощь в оплате 
ЖКУ. 

По решению Президен-
та страны рост тарифов ин-
фраструктурных монополий, 
начиная с 2014 года, будет 
ограничен уровнем инфляции, 
сложившейся по итогам пред-
шествующего года. И такой по-
рядок будет зафиксирован на 
5 лет. Правительством будет 
разработан такой механизм 
расчетов, чтобы конечная 
цена для потребителей также 
была на приемлемом уровне и 
соответствовала задаваемым 
параметрам. При принятии 
тарифных решений впредь в 
обязательном порядке будет 
учитываться мнение потре-
бителей. В целях повышения 
прозрачности процесса госу-
дарственного регулирования 
при Федеральной службе по 
тарифам, при инфраструктур-
ных монополиях и региональ-
ных энергетических комиссиях 
будут  созданы советы потре-
бителей.

        Письмо из Минрегионразвития     

Как и почему изменяется 
стоимость коммунальных услуг

         Презентация
«СОХРАНИ 

МОИ ПИСЬМА…»
14 июля в районной библи-

отеке прошла презентация 
книги «Сохрани мои пись-
ма...». Сборник писем ев-
реев периода Великой Оте-                     
чественной войны (выпуск 3) 
издан Центром «Холокост» 
(г.Москва). В него вошли и 
дневниковые записи опоча-
нина Л.И.Капула.

Презентацию подготовили 
выпускница школы №4 Мария 
Васильева и учитель истории 
этой школы О.С.Григорьева. В 
уютном зале районной библио-
теки собрались в этот день на-
стоящие патриоты нашего края, 
любители истории и краеведе-
ния, сотрудники библиотеки.

Своими воспоминаниями о 
Леониде Иосифовиче поде-
лилась с собравшимися исто-
рик-краевед Нина Михайлов-
на Кург. О нем говорили и как 
о прекрасном адвокате, и как 
об участнике Опочецкого на-
родного театра. Прозвучали 
отрывки из его поэтических 
сочинений.   

          Нам пишут
ДОРОГОЙ НАШ 

ФЕЛЬДШЕР!
Об этом человеке хочется ска-

зать много доброго и светлого. 
Наверное, нет в д.Барсаново, да 
и в близлежащих деревнях, ни 
одного человека, к кому не при-
шла бы на помощь фельдшер 
Барсановского ФАПа Надежда 
Владимировна Дмитриева. Она 
для каждого найдет нужный со-
вет, подберет лечение и всегда 
готова прийти на помощь и по-
жилым, и детям.

Мы поздравляем Надежду 
Владимировну с юбилеем. Ис-
кренне выражаем слова бла-
годарности за ее почетный и 
незаменимый труд. Желаем ей 
крепкого здоровья и благопо-
лучия.

С уважением, Т.САФРОНОВА 
от имени всех жителей 

д.Барсаново.    
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ПОДАРКИ С НЕБА
Известны случаи, когда люди получали неожидан-

ные подарки с неба. Их преподносили сильные ветры, 

ураганы и смерчи. Жители Норвегии и Шотландии не раз 

наблюдали дожди из… сельдей. Над одной испанской де-

ревней в 1904 году из туч вдруг посыпалось зерно. Оказа-

лось, что ураган перенес его через Средиземное море из 

Марокко, где разрушил склады с пшеницей. Бывали случаи, 

когда с неба падали и апельсины. В России в 1940 году в 

Горьковской (ныне Нижегородской) области во время гро-

зы вместе с ливнем на землю посыпалось около тыся-

чи серебряных монет времен Ивана IV. А на Дальнем 

Востоке выпал «дождь» из медуз.

СКАНВОРД

ДЛЯ МАЛЕНЬКОЙ
 МОДНИЦЫ

Сейчас ценятся вещи, сделанные своими ру-
ками. Мало кто знает, что красивые украшения 
можно изготовить из подручных, совсем обычных 
вещей. Было бы желание и немного фантазии.

Для необычной броши (заколки) нам понадо-
бятся: пять пуговиц одинакового размера и цвета, 
одна большая пуговица и декоративная, напри-
мер, в форме цветочка или сердечка; кусочек тка-
ни или кожи; булавка или заколка; клей «Момент». 
Будьте очень аккуратны при работе с клеем и бу-
лавкой или попросите взрослых вам помочь.

Рома, 4 года 7 месяцев:
Рома кому-то дает дельный 

совет:
- Не крути пальцем в голо-

ве – опилки посыплются!
 
Дима, 8 лет:
На вопрос учительницы: 

«…если девочки у нас – 
дамы, то мальчики – кто?»

Дима молчит.
Учительница: «Дима, я – 

дама, Аня – дама, а ты кто?»
Дима долго думает и, нако-

нец, отвечает: «А я – валет!»

Алеша, 4 года:
Когда мы ждали рождения 

Тани, Алешу постоянно спра-
шивали, кого он хочет, брати-
ка или сестренку. Он всегда 
отвечал, что хочет братика. 
Однажды спросили: «А что 
ты будешь делать, если ро-
диться сестренка?»

Алеша ответил: «Сестрен-
ка будет в гараже жить».

Настя, 7 лет:
Учительница пришла в 

класс с новой прической.
Настя: «Господи, она опять 

сегодня какая-то другая! Ско-
рее ее нужно замуж отдать!»

Света, 5 лет:
- Мама, я, когда вырасту, 

женюсь на папе.
- Ты не сможешь выйти за-

муж за папу.
- Почему?
- Потому что у него уже 

есть жена.
- Да, но ты ведь тогда уже 

будешь бабушкой!

Марина, 4 года:
Марина пытается застег-

нуть кофточку, но пуговица 
не попадает в дырку.

- Мама, пришей мне дырку 
к кофте, а то мне пуговицу не 
застегнуть!

 Говорят

ДЕТИ

Отгадайка

Учимся рисовать

Это интересно


